

COLORIAGE

# AUX ORIGINES DU SAPIN DE NOËL



# MENONS L'ENQUÊTE : LE SECRET DU SAPIN DE NOËL !

Bonjour, jeune détective du temps !

Es-tu prêt à découvrir depuis quand les gens décorent des arbres de Noël ?

Si oui, partons à la recherche des premières traces du sapin de Noël.

C'est parti pour un voyage palpitant !

## **ÉTAPE 1 : LE MOYEN ÂGE ALLEMAND**

La première mention d'un grand sapin décoré apparaît en Allemagne, mais attention : à l'époque, il n'y avait pas encore de boules en plastique !

**Les décorations de l'époque :** des pommes, des gaufrettes, du pain d'épices, et des guirlandes. Miam, c'était un sapin gourmand !

SÉLESTAT 1521  
Alsace (France)



## **ÉTAPE 3 : LE SAPIN ENTRE DANS LA MAISON**

**Le grand changement :** les familles allemandes commencent à être discrètes. Elles mettent un petit sapin (ou même juste une branche) dans leur maison. Le sapin devient personnel et familial.

**L'indice royal (1738) :** l'épouse du roi Louis XV, Marie Leszczynska, est Polonoise, mais elle a grandi dans une culture où cette tradition est connue. Elle installe le tout premier sapin de Noël à Versailles en France.

Toute l'Europe, Grande-Bretagne,  
Amérique du Nord 19<sup>E</sup>



1419

FRIBOURG-EN-BRISGAU  
Allemagne



1521

ÉTAPE 2 : L'ALSACE ET LES CORPORATIONS

On retrouve également des traces de l'arbre de Noël en Alsace. À cette époque, on ne met pas le sapin dans le salon, ils sont installés : au milieu des villes et des villages.

**Par qui ?** Surtout par des groupes de travailleurs (comme les marchands et les artisans) appelés des guildes ou corporations. Ils montraient leur fierté en décorant l'arbre.



18<sup>E</sup>

Allemagne puis France



## **ÉTAPE 4 : L'EXPLOSION GLOBALE**

Le sapin, grand symbole de Noël, est devenu populaire grâce aux voyageurs venus d'Allemagne ; la tradition s'est ensuite répandue comme une traînée de poudre.

**Qui l'adopte ?** Tout le monde ! Autant les familles nobles (riches) que les familles modestes (moins riches).

## **ENQUÊTE RÉSOLUE !**

Le sapin de Noël a commencé comme un grand arbre public décoré de nourriture en Allemagne, est devenu un symbole de fête dans la maison au 18<sup>e</sup> siècle, et a conquis le monde au 19<sup>e</sup> siècle pour devenir le symbole de Noël que nous connaissons !